
Juillet 2023

PabuInfos
L e  m a g a z i n e  m u n i c i p a l

d e  l a  v i l l e  d e  P a b u

n° 67www.ville-pabu.fr

p.4, 5, 31 Infos pratiques

p.9,18, 30 La vie Municipale

p.22, 23 La Médiathèque

p.8, 13 Portrait

p.14 Dossier

p.20, 21 La vie scolaire

p.6 Finances

p.10, 11, 12 Travaux

p.24-29 La Vie Culturelle et Associative

Maison
des potiers



INSTALLATION • DÉPANNAGE
PLOMBERIE • SALLE DE BAINS • CHAUFFAGE

RAMONAGE • ENTRETIEN

7 rue Léon Blum
PABU - 02 96 44 08 03

02 96 44 09 55
Agréé Assurances, pas d’avances de frais
Interventions sur tous types de véhicules

et tous types de vitrages

SIMPLICITÉ, PROXIMITÉ, SAVOIR-FAIRE.
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2 enseignes incontournables pour votre véhicule sur la zone de la Saint Loup 

©
 N

oé
m

ie
 L

EF
EV

RE

NOUVELLE STATION DE LAVAGE AUTO,
NOUVEAU CONCEPT DE LAVAGE AUTO

Ouvert 24h/24, 7jrs/7
Pistes haute pression pour VL et utilitaires, 

portique de lavage anti rayures,
aspirateur, gonfleur…

Possibilités d’achat de clés d’abonnement en ligne :
www.planete-clean.com
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A mi-mandat, il nous a semblé 
important de faire le point sur 
nos réalisations, nos projets à 
venir, nos inquiétudes.

Au chapitre des services à la Population : 

- M. Mobuchon est présent un mercredi par 
mois à la mairie. Ses missions consistent à 
régler les litiges entre particuliers, en cas 
de troubles de voisinage, par exemple. 
Il convient de se renseigner à la mairie.

- Mme Gicquel et Mme Martin sont 
présentes à la mairie au nom de France-
services tous les jeudis.  Elles assistent 
et accompagnent nos citoyens dans leurs 
démarches administratives concernant par 
exemple les impôts, la C.A.F., la sécurité 
sociale, le permis de conduire, pôle 
emploi… Il convient de prendre 
rendez-vous au 06.75.58.98.93.

Au chapitre des réalisations : 

- Nous avons entièrement refait la voirie et 
les trottoirs de la rue Albert Camus. 

- Revu la signalétique des villages et des 
lieux dit.

- Facilité l’installation de la fibre sur la partie 
nord de la commune.

- Refait les trottoirs rue des Korrigans.
- Réalisé des travaux de peinture à l’école 

du Bourg. 

Au chapitre des travaux en cours : 

- La restauration de la maison des potiers, 
dans le but d’y aménager un petit musée 
des arts et des traditions populaires. Il 
nous a semblé, en effet, important de faire 
mémoire de ces générations de potiers 
qui pendant plusieurs centaines d’années 
ont fabriqué des poteries, souvent à 
usage domestique, dans des conditions 
extrêmement difficiles. Ce petit musée 
sera ouvert en fin d'année.

- Le marché bio, rue de l’Armor, a pris 
beaucoup de retard, du fait de différentes 
malfaçons et des difficultés avec les 
entreprises. Tout sera terminé fin juillet.

- Les travaux d’effacement des réseaux 
de la rue de l’Armor, du rond-point de 
l’hôpital jusqu’au rond-point de l’avenue 
Pierre Loti, commencés le 19 juin, seront 
terminés fin juillet. Il s’agit de la première 
phase.

- 

Les trottoirs de l’avenue Pierre Loti seront 
réalisés au cours du 1er semestre 2024

- L’aménagement d’un self à l’école du 
Croissant débutera au cours du 1er 

semestre 2024.
- Les travaux de la salle des fêtes sont prévus 

au cours de l'année 2024.
- Un village artisanal  verra le jour sur 

l'espace commercial Saint Loup. Les 
travaux devraient débuter fin 2024.

Nos inquiétudes : 

Elles concernent surtout l’avenir de notre 
hôpital et particulièrement la maternité.
 
Il est évident que nous demandons à ce que 
l’hôpital reste un hôpital de plein exercice 
avec la maternité, les urgences et la chirurgie. 
Nous souhaitons aussi une réhabilitation, 
reconstruction sur site. L’hôpital, dit de 
Guingamp, qui est le plus gros employeur 
de l’agglomération Guingamp – Paimpol, 
a des conséquences non négligeables sur 
l’économie de notre commune et sur les 
écoles.
 
Quoi qu’il en soit si une réhabilitation 
reconstruction sur site ne pouvait pas être 
envisagée, nous demandons la construction 
d’un nouvel hôpital sur le territoire de 
notre commune. En effet, il est évident 
qu’une autre solution pénaliserait de façon 
importante notre commune : les commerces 
en particulier mais aussi toute cette 
économie souterraine comme les assistantes 
maternelles, les inscriptions dans les écoles…
Autre point d’inquiétude, le P.L.U.I. (Plan 
Local d’Urbanisme Intercommunal) qui vise 
à réduire de façon drastique les surfaces 
constructibles et donc la construction de 
logement. Le P.L.U.I. sera mis en œuvre 
avant la fin de l’année.
  
Restant à votre disposition pour échanger 
avec vous sur tous ces différents sujets, nous 
vous souhaitons un très bel été.

Diffusion : Mairie de Pabu, rue de la Mairie 22200 Pabu Tél. 02.96.40.68.90 – Fax 02.96.40.68.99
Directeur de la publication : Pierre Salliou. Responsable de la rédaction : Denise Thomas
Comité de rédaction : mairie de Pabu - Photos : mairie de Pabu
Conception & impressions : Roudenn Grafik Guingamp

Flashez-moi pour 
acceder au site 
internet de la 
commune 

■ Pierre SALLIOU
maire de PABU

Un point d’étape
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Informations pratiques

LES FRELONS
Asiatiques

Guingamp-Paimpol Agglomération 
prenait en charge jusqu’en 2021 une 
partie du coût de la destruction (20 € 
par nid primaire de diamètre inférieur à 
10 cm et 40 € par nid secondaire lorsque 
le diamètre est supérieur à 10 cm) sur 
le fondement d’un fonds de concours 
attribué après déclaration transmise 
chaque fin d’année.
L’agglomération ne supporte plus ces 
coûts depuis 2022.

Le dispositif voté l’année précédente 
par la commune de Pabu prévoyait 
une absence de participation pour la 
destruction des nids primaires et une 
participation à hauteur de 50% du coût 
TTC (arrondi à l’euro près), supporté par 
le bénéficiaire pour la destruction des 
nids secondaires, plafonnée à 60 €.

Afin d’encourager la destruction rapide 
des nids de frelons asiatiques, la 
commune participera pour moitié à la 
destruction de tous les nids de frelons, 
quelle que soit leur taille (participation 
plafonnée à 60 € par nid).

■ La rédaction

Le frelon asiatique est une menace désormais bien connue pour la sécurité publique (risque d’accès 
involontaire aux nids dangereux) et pour l’environnement (destruction des nids d’abeilles).
La stratégie d’action est orientée vers la destruction des nids repérés sur le terrain.

PABU • Juillet 2023 • n°67

p.4



Informations pratiques

LE POINT
sur le déploiement de la fibre

La phase 2 est à présent close, elle 
concernait  la partie nord de notre 
commune où le débit ADSL était bien 
trop faible, alors que la zone urbanisée 
offre une connexion bien plus rapide 
avec un débit allant de 6 à 10 GO.
Le taux de connexion des foyers de 
cette partie est une vraie réussite avec 
un taux supérieur à 50% de souscription 
de contrats fibre tous opérateurs 
confondus.

A présent cette année, nous passons à 
la phase 3 qui concerne la partie sud 
de notre commune, la partie la plus 
urbanisée.

Nous allons déterminer conjointement 
avec Axione l’emplacement des 3 
armoires, qui sont prévues pour l’une 
au niveau du croisement des rues 
de la Petite Montagne, de l’Armor 
et Joliot Curie, la seconde au niveau 
du virage de la rue de l’Armor et Jean 
Louis Martin dans la zone végétalisée 
ou il y le transformateur électrique, la 
troisième au niveau de la ZAC de Saint 
Loup. Nous dispositions de 9 RAL de 
couleurs pour l’intégrer au mieux dans 
son environnement, son emprise au sol 
est de 45 cm de large pour son socle-
ciment.

Une armoire ne peut être collée à un 
transformateur électrique, elle doit 
être distante d’au minimum 10 m pour 
éviter les interférences.
Une partie du réseau sera enterrée là 

où c’est déjà le cas, ainsi qu’au niveau 
de la rue de l’Armor dans le cadre de 
l’effacement des réseaux.

Les servitudes aériennes sont 
conservées ; Axione travaille avec Enedis 
pour utiliser les mêmes poteaux quand 
cela est possible. À cet effet Enedis leur 
permet d’utiliser leur logiciel de calcul 
de charge ; il s’avère que plus de 40% 
des poteaux ne peuvent assurer cette 
charge supplémentaire, ce qui induit 
la pose de nouveaux poteaux dédiés 
exclusivement à la fibre. C’est Axione 
qui se charge de la négociation des 
implantations avec les riverains.

Techniquement, la construction se 
passe ainsi :
• le raccordement se fait au départ de 

la Poste de Guingamp
• les câbles sont tirés en souterrain ou 

aérien jusqu’aux boites comme celle 
implantée dans la Rue de l’Eglise 
puis vers de plus petites boites qui 
desservent environ 12 bâtiments, que 
ce soit des logements individuels ou 
collectifs ou des locaux industriels ou 
commerciaux

• de ces boites partent les câbles 
vers chaque bâtiment ; lorsqu’une 
personne est commerçante, 
travaillant à son domicile avec deux 
numéros de téléphone distincts cela 
induit la pose de deux câbles.

Sur cette phase 3, nous ne serons 
que faiblement impactés concernant 

l’élagage, cependant chacun est invité 
à assurer un entretien régulier de ses 
haies et massifs pour qu’il n’y ait jamais 
de contact entre les branches et les 
câbles. Merci d’avance à chacun pour sa 
vigilance année après année.

Le calendrier du déploiement est le 
suivant :
• arrêt de l’emplacement et des 

couleurs de boites par le conseil 
municipal avant le 31 mai

• validation des propositions du conseil 
par Axione avant l’été

• démarrage des travaux dès septembre 
jusque début 2025

• commercialisation de la fibre par les 
opérateurs dès le second trimestre 
2025

Compte tenu du bon déroulement de la 
phase 2, nous gagnons ainsi un an sur 
l’accès à la fibre pour chaque Pabuais, 
pour mémoire initialement cette partie 
de la commune était programmée pour 
une commercialisation en 2026.

■ Philippe GAC,
conseiller délégué

à la communication et à la culture

Le déploiement de la fibre sur notre commune comme nous l'avions indiqué dans notre article du 23 septembre 2021 se 
déroule par phases.
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Finances

Cet excédent permet, avec d’autres 
ressources, de financer les investisse-
ments conséquents à venir. Il permet-
tra aussi, dans une certaine mesure, 
d’assumer les hausses inévitables des 
dépenses de fonctionnement. Pour 
2023, les nouveaux contrats de fourni-
ture d’électricité laissent transparaître 
un tarif multiplié par quatre. L’année 
sera aussi marquée par des mesures 
favorables à l’égard des agents publics 
(relèvement important de l’indice mi-
nimal de traitement, nouvelle hausse 
du point d’indice). Il faut s’en féliciter, 
mais il n’en demeure pas moins que ce 
sont les communes qui doivent sup-
porter, sans compensation, ces nou-
velles charges financières. 

Par ailleurs, les élus du conseil 
municipal, comme les années 
précédentes,  se refusent à toute 
hausse des taux d’imposition pour 
financer ces dépenses supplémentaires 
(d’autant plus que ces impôts 
augmentent mécaniquement, l’Etat 
ayant revalorisé les valeurs locatives 
à hauteur de 7%). Dans ce souci de 
préserver les finances des ménages – 
le contexte inflationniste y conduisant 
aussi – le conseil municipal a décidé de 
mettre en place la tarification sociale 
de la cantine scolaire à compter de la 
rentrée de septembre. 

Au titre des projets d’investissement, 
des sommes importantes sont 
consacrées aux projets structurants 
(Marché Bio, Maison des Potiers, 
Effacement des réseaux de la rue de 
l’Armor, Self de l’Ecole du Croissant, 
Avenue Pierre Loti) et une enveloppe 
conséquente sera aussi affectée à la 
réalisation de travaux de rénovation 
dans les écoles (Sols et murs des 

BUDGET PRIMITIF
2023

L’exercice budgétaire 2022 qui a été approuvé en conseil municipal le 28 mars dernier témoigne à nouveau 
d’une gestion saine des finances communales en mettant en lumière un faible endettement (qui passe 
sous le million d’euros) et un résultat à affecter de 1 514 113,00 €. 
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Finances

classes notamment) et à l’entretien de 
la voirie.
Le budget de la commune a franchi 
cette année le cap des 6 millions 
d’euros. Cette hausse générale des 
dépenses et des recettes témoigne 
indéniablement d’une volonté 
de porter des projets importants 

contribuant à améliorer le cadre de vie 
des Pabuais et d’une capacité à porter 
ces investissements sur le long terme 
tout en continuant à offrir des services 
de qualité à la population.

■ Marcel Le Foll,
adjoint aux finances
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Portrait

FABIENNE
BROUDIC
Qui êtes-vous ?

UN 
NOUVEAU 

PORTE-
DRAPEAU 

pour la
commune

Qui êtes-vous ?
Je suis née le 31 mars 1971 à Morlaix .
Deuxième d'une famille de 7 enfants,  
j'ai fait ma scolarité dans la commune 
de Plougonven dans le Finistère et 
ensuite à Morlaix. 

A la sortie du lycée j'ai travaillé 2 
ans à la mairie de Plougonven en 
tant qu'agent administratif puis j'ai 
rencontré mon mari en 1990 et je l'ai 
suivi en Côtes d'Armor. 

Dans un premier temps, nous avons 
habité en location à Ploumagoar 
pendant 4 ans et nous avons acheté 
notre maison au 13 square Jean 
Baptiste Lully à Pabu en 1996.

Je suis maman de 4 grands garçons de 
31, 28, 25, et 15 ans. Ils ont tous été 
scolarisés à l'école du Croissant. 

Assistante maternelle à domicile 
depuis 2001 je me suis occupée de 
beaucoup d'enfants et je continue 
avec plaisir ! 

Au niveau associatif je suis secrétaire 
de l'As Pabu depuis 2004 et également 
pour la deuxième année, secrétaire 
du GJA (Groupement des Jeunes de 
l'Armor), entente club de foot avec 
Pabu Saint Agathon et Pommerit Le 
Merzer 

Engagement municipal :
J'ai fait mon premier mandat de 
2014 à 2020 en tant que conseillère 
municipale et quand on m'a proposé 
d'être Adjointe enfance et jeunesse 
j'ai accepté tout de suite ! 

Je m'occupe principalement du 
conseil municipal des enfants avec 
Jamila Karroumi et Nadine Le Moigne. 

Nous avons un groupe de 20 enfants 
qui entame sa troisième année 
d'élus. Nous avons déjà accompli 
plusieurs actions avec eux (collecte 
de jouets pour les Restos du cœur, 
vente de boules de Noël au profit du 
téléthon, installation de nichoirs au 
parc animalier, ramassage de déchets 
sur la commune, vide greniers au 
profit de l'Ukraine et le dernier pour 
Pica pour la Turquie) 

Mon rôle est de les accompagner au 
mieux dans leurs demandes et projets 
et tout se passe bien car ils sont très 
impliqués.

Projets qui me tiennent à cœur 
La fin des travaux à l'école du Croissant 
(le self) et j'aimerais bien voir un jour, 
pourquoi pas, des tribunes au terrain 
du Cozen. 

■  La rédaction.

Jean-François Chevoir, Président 
de l’Union Française des Anciens 
Combattants (UFAC), a proposé à 
Emeline Collet, 14 ans, de devenir 
porte-drapeau de la commune et ceci 
a commencé pour la 1ère fois le 11 
novembre dernier.

Nous sommes tous très heureux de 
pouvoir compter sur notre jeunesse 
pour prendre la relève et de ce fait de 
participer au souvenir de mémoire.

■  Bernard HENRY,
Adjoint aux associations
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Au programme
• Accueil en mairie
• Présentation de la commune, son 

histoire, son tissu économique, ses 
projets tels que le musée de la poterie, 
le site du marché bio, la rénovation 
de la rue de de l’Armor et quelques-
unes de ses problématiques (dont 
la majeure, qui est au cœur de nos 
préoccupations quotidiennes, qui 
est de conserver un hôpital de plein 
exercice et de le conserver sur le 
territoire de notre commune).

• Bilan de l’activité France Services
• Visite de plusieurs entreprises sur 

la ZAC de Saint Loup, Dolmen, SAS 
CALLAC, Embaléco

• Visite de la médiathèque et de la 
voûte de l’église

• Temps d’échange libre

M. Delrieu est diplômé de l’I.R.A. 
(Institut Régional d’Administration) 
de Lyon, cycle supérieur de 
perfectionnement des administrateurs, 
I.H.E.D.N.(Institut des Hautes Etudes 
de Défense Nationale).

Il a débuté sa carrière au sein de 
différentes administrations depuis 
1984, son parcours dans le corps sous-
préfectoral est le suivant :

11/04/2016 : Sous-préfet hors classe, 
Sous-préfet de Saint-Flour
31/01/2020 : Sous-préfet de Pontarlier

11/07/2022 : Sous-préfet de Guingamp

Nous avons découvert un homme à 
l’écoute, abordable, chaleureux et qui 
comprend d’autant mieux la vie d’une 
commune et ses contraintes, puisqu’il 
a cumulé 26 années de mandats d’élu. 
Il est passionné d’histoire.

Il connait parfaitement les contraintes 
auxquelles sont confrontées les élus 
qui doivent faire face au quotidien 
et penser aussi au devenir de leur 
commune dans les prochaines 
décennies. 

■ La rédaction

VISITE 
du Sous-Préfet

La vie municipale

Le jeudi 23 mars, Pierre Salliou, maire, et les élus recevaient en mairie M. Serge DELRIEU, nouveau Sous-Préfet de Guingamp 
qui a remplacé Mme Dominique LAURENT le 11 Juillet 2022.
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Travaux

LE POINT SUR    
les Travaux

■ François LE BRAS,
Adjoint aux travaux

Installation des clôtures et pare-ballon au Rucaër

L’enrobé des trottoirs rue Ambroise Paré,
rue Jacques Prévert et place des Korrigans

Peinture et protection de murs à l’école du Bourg

Entretien des Liaisons douces

Les services  s'emploient à entretenir les liaisons douces de notre commune, 
ce qui permet de retrouver un confort de marche tant au niveau de la surface 
que de la largeur, l'herbe des accotements ayant tendance au fil des mois à 
réduire le tracé original.
L'entretien est mécanisé et renouvelé autant de fois que nécessaire. 
Nos liaisons douces demeurent un espace apprécié parce qu'elles sont 
entretenues et permettent aux usagers d'être au contact de la nature. Elles 
sont si appréciées que des marcheurs viennent des communes environnantes, 
la largeur permet ainsi de marcher côte à côte.
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Services techniques

DEUX NOUVEAUX AGENTS   
aux Services Techniques

Boris Coaïl,
âgé de 36 ans, domicilié à Guingamp, 
anciennement maçon VRD (Voierie 
et Réseaux Divers) chez Eurovia, a 
rejoint, en C.D.D. (Contrat à Durée 
Déterminée), l’équipe des services 
techniques au mois de mars.

Laurent Daniel,
âgé de 54 ans, domicilié à Squiffiec, 
anciennement agent des espaces verts 
sur la commune de Ploubazlanec, a 
rejoint, en tant que titulaire, l’équipe 
des services techniques au mois de 
juin.

■ La Rédaction

Laurent Danil, à gauche et Boris Coaïl, à droite

Guingamp Paimpol Agglomération réalise une enquête 
« Déplacement Guingamp, Grâces, Pabu, Plouisy, 
Ploumagoar et Saint-Agathon »
Cette enquête a pour objectif d’orienter le travail de 
l’Agglomération dans le cadre de l’évolution du réseau.
Pour participer à cette enquête, 2 possibilités : 
- Questionnaire disponible à l’accueil de la mairie 
- Questionnaire à remplir en ligne sur le site de la 

mairie www.ville-pabu.fr 

Vigilance

Nous attirons votre attention sur une recrudescence 
récente de cambriolages ou de tentatives de 
cambriolage sur la commune.
Soyez vigilants et contactez la gendarmerie.
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LES PANNEAUX 
des lieux dits

Ce travail a duré 18 mois. Nous avons 
retenu l’offre la moins disante à 
savoir SPM de Lanvollon. Ce qui nous 
permet de contribuer à réduire notre 
empreinte carbone, et à maintenir 
l’emploi localement. SPM ne travaille 
qu’avec des entreprises bretonnes. 
Nous avons retenu des matériaux 
durables dans le temps.

Le dossier est le fruit d’un travail 
commun entre la commission 
municipale dédiée à la signalétique, 
la fille du créateur de la société SPM 
Anne Gaëlle Nouvel, la graphiste de la 
société et Guirec le poseur. Il s’inscrit 
aussi dans le cadre de la continuité de 
partenariat initiée depuis les mandats 
précédents.

A présent nous allons travailler sur les 
plaques thermolaquées des rues qui 
sont en zone urbaine de nos jours, 
pour une réalisation au plus tard en 
2024.

Plusieurs panneaux étaient si abimés 
que leur remplacement s’imposait.

Notre fil rouge était d’abord de 
faciliter le travail des facteurs, des 
livreurs de colis et des secours, en 
étant le plus précis possible pour 
réduire les temps d’intervention que 
ce soit la caserne de Guingamp ou les 
renforts en provenance des casernes 
de Pommerit-le-Vicomte ou Pontrieux 
par exemple. Chaque panneau est 
doté du logo de notre commune qui 
permet une identification précise.

Nous devons aussi intervenir au 
niveau de Google pour son application 
Google Maps, sur les lieux dits le Grand 
Kermin, Ty Frost et Park Frost qui 
posent problème. Déjà des requêtes 
sur le site ont été faites sans succès à 
ce jour. Par conséquent, un courrier 
officiel recommandé avec AR va leur 
être adressé pour palier au plus vite ce 
problème pour mettre un terme aux 
dérangements de nos concitoyens par 
les livreurs de colis.

   ■ Philippe GAC,
Conseiller délégué à la 

communication et à la culture

98 panneaux dont 54 panneaux de lieux dits et 44 directionnels ont été déployés 
sur notre commune pour une enveloppe de 16 000€.

En complément du budget de 
la commune, le C.C.A.S. dispose 
aussi d’un budget pour ses 
diverses actions. Le C.C.A.S. 
participe à l’instruction de diverses 
demandes d’aide sociale (A.P.A., 
aide à l’hébergement, obligation 
alimentaire, CMU, RSA…) et les 
transmet aux autorités chargées de 
l’instruction des dossiers (Conseil 
Départemental, CAF, MSA, MDPH, 
etc).
Le CCAS  verse aussi des subventions 
aux organismes à caractère social :
CCAS GGP (accès aux loisirs), ADOT 
22, Appel Détresse, Association 
« Jonathan Pierres vivantes, Centre 
aide alimentaire, Don du sang, 
France rein 22, JALMAV, Croix 
Rouge, Ligue contre le cancer, PLB 
Muco, Restos du cœur, Rêve de 
clown, SARAE, Secours catholique, 
Secours populaire, Team N. Ollivier, 
VMEH, (Visite des Malades en Milieu 
Hospitalier), Voir ensemble.
Pour l’année 2023, le CCAS a versé un 
montant de 5629 € de subventions. 
Il peut intervenir auprès des familles 
en difficulté par l’intermédiaire 
du Centre d’Aide Alimentaire, par 
la prise en charge de frais divers 
(cantine, garderie, voyage scolaire) 
en fonction du quotient familial, ou 
par le versement d’aide ponctuelle.

■  Denise THOMAS
Adjointe aux solidarités

Travaux

C.C.A.S.  
centre communal
d’action sociale
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EMELINE, UNE PABUAISE  
Candidate de PEKIN EXPRESS

Emeline a fait ses études au lycée 
Notre Dame, avant de faire une licence 
à Rennes, et un Master management 
du sport à Caen. Elle est bénévole au 
club d’athlétisme de Guingamp.

Animatrice dans un camping du 
Languedoc-Roussillon depuis ses 
18 ans, avec son collègue  Clément, 
animateur dans le même camping, 
ils ont déposé leur candidature vers 
mars-avril 2022 pour Pékin Express.

Comment s’est déroulée la 
sélection ?
Vers le mois de juin 2022, la 
production nous a appelés pour nous 
annoncer que nous étions les binômes 
remplaçants. Finalement, fin août, la 
production nous a appelés pour nous 
demander : « Si vous devez partir 
demain matin, c’est bon ? » nous 
avons dit oui…

Après plusieurs jours, nous sommes 
arrivés en Bolivie, et avant de rentrer 
dans la compétition, le producteur 
nous annonce « vous êtes le binôme 
remplaçant, vous rentrez dans la 
compète, demain ».
Pas le temps de se renseigner sur les 
pays traversés, Bolivie, Paraguay, 
Brésil…
Nous avons très vite prévenu la 
directrice du camping, notre famille… 
tous étaient un peu surpris, inquiets !

Que retiens-tu de cette 
aventure ?
De belles rencontres avec les locaux, 
d’abord. La relation avec Clément 
s’est intensifiée. Le fait de se retrouver 
tous les deux à l’autre bout du monde, 
en tant que binôme surprise, ça a 
renforcé les liens. Avec Clément, 
on est tout feu, tout flamme. Il faut 
apprendre à se canaliser. On a quand 
même profité au maximum.

Tu as reçu beaucoup de 
messages ?
Oui, beaucoup de personnes qui 
courent avec moi, beaucoup de 
personnes du camping et plein de de 
Guingampais.

Et la suite pour toi, comment 
est-ce que tu l’envisages ?
J’ai eu mon Master en décembre 
dernier. Je repars au camping cet 
été. En attendant de trouver quelque 
chose de stable après la saison, je fais 
des remplacements dans les centres 
de loisirs ou dans les écoles en tant 
qu’animatrice périscolaire.

■ La Rédaction

Amateur de courses à pied, sous les couleurs de Terres de Running à Lannion, Emeline a intégré le jeudi 2 mars,
l’émission Pékin Express, diffusée sur M6.

Portrait
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Dossier

ON EN A PARLÉ DANS 

la Presse
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Le samedi 21 janvier à 15h à la salle 
des fêtes avait lieu le goûter "galette 
des Rois" offert sur leurs indemnités 
par le maire et les adjoints.
Ce ne sont pas moins de 120 
personnes âgées de plus de 70 ans, 
les élus et les enfants du CME qui ont 
pris part à ce moment de convivialité.
Les élus, les enfants du CME ont 
assuré le service.
Le film des vœux a été projeté, bon 
nombre des personnes présentes 
ne l'ayant pas vu, le Dr Jean Pierre 

Le Cam est venu chanter quelques 
chansons issues du répertoire 
français. Les enfants du CME ont 
également chanté 2 chansons.
Chaque personne ayant trouvé la 
fève s'est vu remettre une rose.
Ce fut un beau moment de partage et 

convivialité, qui permet de maintenir 
le lien social, et rompre la solitude.
Bon nombre des personnes présentes 
ont contribué au rangement de la 
salle. On les en remercie.

Nouvel écran d'information

La commune a fait l'acquisition d'un 
nouvel écran d'information polychrome, 
installé au marché bio. C'est un écran 
LED de type portrait, commercialisé par 
la société Lumiplan.

Les LED assurent à la fois une lecture 
des plus agréables avec des contours 
de lettres précis et une consommation 
électrique maitrisée respectueuse de 
l'environnement.

Il est installé sur l'endroit le plus 
fréquenté de notre commune c'est-

à-dire la rue de l'Armor et ses 6000 
véhicules jour.

Il est orienté pour ne pas gêner les 
riverains en hiver quand les jours sont 
les plus courts.

Il est allumé sur des plages horaires 
diurnes ainsi la consommation électrique 
sera maitrisée et les animaux nocturnes 
ne seront pas impactés.

Panneau lumineux 

Partage de la galette des Rois

La traditionnelle galette
des Rois
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Le 10 mars dernier, à la salle des 
fêtes, s’est tenu le concert du groupe 
l'Amanite "chante Piaf". Au chant 
Isabelle Lemay et sa voix puissante 
accompagnée de Philippe Guyard à 
l'accordéon.
Ce concert gratuit se tenait dans le 
cadre de notre participation au Festival 
Autour d'Elle, programmé du 24 
février au 11 mars. Il s'inscrit autour 
de la date du  8 Mars qui est la journée 
internationale des droits de la femme. 
Une centaine de personnes ont pris 

part à cet évènement. Il y a 60 ans 
Edith Piaf nous quittait.
L'origine de cette date trouve sa 
naissance en Russie. Le 8 mars 1917, 
des ouvrières textiles de Petrograd (la 
ville que l'on nomme désormais Saint-
Pétersbourg) ont organisé une grève 
pour protester contre les conditions 
de travail, mais aussi contre la 
participation de la Russie à la Première 
Guerre mondiale.

Concert l'Amanite "chante la môme"

L’Amanite chante la Môme 

Le 16 juin, comme tous les ans, une 
trentaine de bénévoles de plusieurs 
associations, Rando Pabu, Ajoncs d’Or, 
Amicale laïque et Fnaca, aidés par du 
personnel des services techniques 
et quelques élus, ont coupé, tondu, 
élagué pour faire un grand nettoyage 
de printemps des chemins de 
randonnée de la commune, sous un 
beau soleil.
De la vallée du Trieux à la vallée du 

Frout, en passant par le circuit des 
lavoirs, les routoirs à lin... Ce ne sont 
pas moins de 15 km, qui ont fait 
l'objet du passage des équipes de 
débroussailleurs.  Les randonneurs 
vont ainsi trouver des chemins 
parfaitement accessibles en ce début 
de saison.
Ensuite, tous ont partagé les plateaux 
repas (offerts par la mairie) dans la 
joie et la convivialité.

Nettoyage des Chemins de Randonnées

Manifestation du 11 Mars 
2023 organisée par les élus

Les élus pabuais accompagnés 
de concitoyens, ont rejoint les 
personnels du Centre Hospitalier 
portant chacun les couleurs de leur 
syndicat. 
Suite aux prises de parole le cortège 
a descendu la rue Notre-Dame pour 
ensuite défiler en ville en soutien à 
l'hôpital et plus particulièrement 
sa maternité qui est en grand 
danger immédiat. Ce point de 
rassemblement était le point de 
convergence des départs de Pabu, 
Ploumagoar et Grâces.
Cette manifestation était organisée 
par les élus du territoire et ce sont 
environ 2400 personnes qui y ont 
pris part, élus, personnel, usagers. 
Après les prises de parole, le 
Président de GPA, Vincent Le Meaux, 
s'est adressé à la foule et aux élus des 
57 communes de l'agglomération. 
Les manifestants ont descendu la 
rue Notre Dame pour se rendre à la 
Sous-Préfecture.

Nous rappelons que les élus pabuais 
sont farouchement opposés à la 
fermeture de la maternité et du 
plateau technique de notre Centre 
Hospitalier. 
Il doit rester un hôpital de plein 
exercice, et ce au nom de l'équité 
d'accès aux soins pour tous les 
habitants du territoire.
L'absence d'une prise en charge 
de proximité est très anxiogène et 
peut s'avérer catastrophique au 
regard des distances à parcourir.
D'autre part, nous demandons la 
réhabilitation - reconstruction sur 
site, et de toute façon quoi qu'il 
en soit, l'hôpital doit rester sur le 
territoire de la commune de Pabu.
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Les médaillés de la ville et citoyens d'honneur pour l'année 2023

Samedi 15 avril, deux Pabuais ont 
reçu des mains du maire, Pierre 
Salliou, la médaille de la ville et ont 
été faits citoyens d'honneur.

Les deux récipiendaires sont 
collectionneurs et ont fait don de 
leur collection à la ville.

Jean Louis Pinson, pour son 
important travail de collectage, fruit 
de plus de 60 ans de recherches 
à travers des articles de journaux, 
cartes postales anciennes, et 
documents divers. L'ensemble de 
cette collection sera numérisée et 
rendue accessible à tous. A noté 
que Jean Louis Pinson est un grand 
amateur de notre patrimoine. En 
tant que spécialiste et passionné 
d’histoire locale, il a répertorié et 
recueilli de très nombreux articles 
à partir de journaux et documents 
divers relatifs à notre territoire. 

Ces différents documents ont été 
enregistrés et classés dans plus de 
100 pochettes. Ce collectage a été 
remis gracieusement à la commune 
de Pabu. Jean Louis Pinson a aussi 
donné de nombreux objets, témoins 
de l’histoire de notre territoire.

Jean Georges Seban, pour sa collection 
d'appareils photo argentiques qui 
est le fruit de ses acquisitions qui 
remonte à son adolescence, lui le 
passionné de photographies. Il est 
par exemple l'auteur de la photo de 
la biche qui fut présente un temps 
sur les hauteurs de Saint-Léonard et 
qui a été largement diffusée dans la 
presse locale et les réseaux sociaux. Il 
a toujours un appareil photo à portée 
de main y compris son téléphone. Sa 
collection couvre le 20ème siècle ; elle 
est exposée à la mairie dans le hall 
d'accueil de la mairie et visible pour 
tous aux heures d'ouverture.

De nos jours, malgré un timide 
retour vers l'argentique qui concerne 
surtout les puristes, l'appareil photo 
numérique a inondé le marché par 
sa présence dans nos téléphones 
mobiles, avec une qualité de 
résolution impressionnante, allant 
même jusque l'instantanéité du 
développement lors des anniversaires 
et autres fêtes familiales auprès de 
nos jeunes.

Chacun des deux médaillés s'est 
exprimé sur sa démarche et son 
parcours de collectionneur.
A l'issue de la cérémonie, un bouquet 
de fleurs a été offert à leurs épouses 
et chacun a été invité à prendre part 
au pot de l'amitié.

Un très grand merci à nos généreux 
donateurs.

Vendredi 12 mai, une vente de 
fleurs était organisée aux services 
techniques.
La commune change le fleurissement 
et ce ne sont pas moins de 350 plants 
(plateaux de 8 plants) qui sont mis en 
vente.
On y trouve des pensées, pavots, 
primevères, pâquerettes et autres 
myosotis.
Chaque lot a été vendu 2 € et le 
produit de la vente ira au profit du 
CCAS (Centre Communal d'Action 
Sociale).
"Plutôt que de jeter, dans le contexte 
actuel, nous préférons faire plaisir, 
à petits prix, aux habitants de 
la commune" explique Marie Jo 
Cocguen, conseillère déléguée en 
charge du fleurissement.

Marie Jo Coguen, Christine Béchet et Denise Thomas
lors de la vente de fleurs de la commune

Vente de fleurs au profit du CCAS

Jean-Louis Pinson et Jean Georges Seban, nouveaux médaillés de la commune
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C'est sous un soleil radieux que 
s'étaient donné rendez-vous 29 
pilotes de voitures anciennes toutes 
rutilantes, pour leur sortie.
29 voitures se sont retrouvées sur la 
place, Peugeot 403, 404, 203, 305, 
Renault Juvaquatre, Dauphine, 4L, 
Citroën DS,  Ford Mustang, Triumph 
TR6, Spitfire, Rolls Royce Silver 
Shadow, Volkswagen Coccinelle, 
Mercédès 280 S, Morgan Roadster, 

Panhard PL17, CT24, Fiat Ritmo 
cabriolet, Alfa Roméo GT
Après une pause-café à la mairie, 
en présence de quelques élus, tous 
ces passionnés de voitures, ont pris 
la direction du Foeil, au château de 
la Noé Sèche où ils étaient attendus 
pour l'apéritif suivi du repas.
Avant de partir le président a 
remercié la mairie pour l'accueil qui 
leur a été réservé.

Exposition anciennes voitures

Les jeunes électeurs accompagnés des élus de la commune

Cérémonie de remise de carte d'électeur à nos jeunes

Le vendredi 5 mai à 18h en mairie se 
tenait la cérémonie de remise des 
cartes d'électeurs à nos jeunes Pabuais 
majeurs âgés de 18 ans. Ils vont voter 
pour la première fois l'an prochain aux 
élections européennes

Pierre Salliou, maire, et Marie Jo 
Cocguen, présidente de la commission, 
ont rappelé l'importance de la 
délivrance de la carte d'électeur, du 
devoir civique ; elle permet à chacun 

d'entre nous de s'exprimer lors des 
élections selon sa sensibilité et ses 
opinions politiques.
Le droit de vote est un droit acquis de 
haute lutte, préservons-le en le faisant 
vivre. Tant de pays à travers le monde 
n'ont pas cette chance de pouvoir 
voter au suffrage universel direct.

Ils se sont vu remettre en plus le livret 
de citoyen, et un stylo offert par la 
mairie.

Exposition de voitures anciennes

Exposition variétale par 
l’association Camellia

L’exposition de fleurs coupées a eu 
lieu à la salle polyvalente les 25 et 26 
mars dernier, avec la présentation 
de 300 variétés et des ateliers : semi, 
bouturage, greffage, identification de 
variétés. Cette exposition a rencontré 
un franc succès.
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LE CONSEIL MUNICIPAL
des Enfants

La Vie Municipale
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LE CONSEIL MUNICIPAL
des Enfants

La Vie Municipale

1 - La galette des Rois
Janvier : galette des rois avec les élus à la salle des 
fêtes 

2 - Manifestation pour la Maternité
Février : manifestation pour la maternité 

3 - Visite du Conseil Départemental des Côtes 
d’Armor 
Le Conseil municipal des jeunes de Pabu était 
invité par Guillaume Louis et Anne-Marie 
Pasquiet, conseillers départementaux du canton 
de Guingamp, à une découverte du Conseil 
départemental des Côtes d'Armor.

4 - Installation des nichoirs fabriqués par les 
enfants du Conseil municipal au parc animalier 
de Pabu
Après avoir fabriqué les nichoirs, endroits où les 
oiseaux vont faire leur nid pour héberger leurs 
petits, les jeunes du conseil municipal, soucieux 
de donner un petit coup de pouce à la nature, sont 
allés les installer sur les arbres du parc animalier 
de Pabu. 

5 - Chasse aux œufs
Chasse à l'œuf au camping de Pabu pour les 
enfants de la commune et scolarisés à Pabu. 
Environ 80 enfants ont participé à cette chasse 
aux œufs sous le soleil... 

6 - Visite du Sénat
Visite puis déjeuner au Sénat avec les 3 sénateurs 
Annie Le Houérou, Alain Cadec et Gérard Lahellec.
Après le déjeuner, visite des jardins du Luxembourg 
et du Panthéon. 

7 - Cérémonie du 8 mai
Comme tous les ans les enfants du CME ont 
participé à la cérémonie du 8 mai.

8 - Vide grenier
Vide grenier du jeudi 18 mai dans l'école du 
Croissant au profit de Pica pour la Turquie suite 
aux tremblements de terre. 

■ La commission du Conseil Municipal des Enfants

6

7

8

Les actions menées par Fabienne, Jamila
et Nadine avec les enfants du CME

PABU • Juillet 2023 • n°67

p.19



La vie scolaire

ECOLE DU BOURG
L’Ecole bilingue Gilles Servat de Pabu

Ce travail a été pensé et mené depuis 
le début de l'année scolaire par toute 
l'école. L'équipe enseignante a préparé 
les élèves aux contraintes du théâtre 

par des jeux, des exercices mettant 
en jeu le corps et la voix. Le retour du 
loup en Bretagne nous a donné envie 
de travailler sur ce thème. Nous l'avons 

donc exploré dans la littérature de 
jeunesse, dans les contes de Bretagne, 
historiquement, dans les comptines, 
les chansons.

Ce projet s'est achevé par une 
semaine en résidence à la salle de la 
Grande Ourse à Saint-Agathon et une 
représentation publique le 16 mai au 
soir.

Une partie de la pièce a été écrite par 
les CM de l'école (introduction : le 
loup autrefois) et conclusion (le loup 
aujourd'hui en Bretagne). Nous avons 
exploité la pièce adaptée par Goulc'han 
Kervella : « Ar bleiz zo deuet en-dro ». 
Nous y avons fait quelques retouches. 
Cette pièce adaptée du livre "Le loup 
est revenu" de Geoffroy de Pennart 
reprend beaucoup de personnages des 
contes traditionnels (Les Trois Petits 
Cochons, Le Petit Chaperon Rouge, 
Pêrig et les chasseurs, Madame chèvre 
et ses 7 chevreaux, L'agneau, Maman 
lapin et bien évidemment, Le loup!).

Toutes les classes de l'école ont 
participé à ce projet, chacune à son 
niveau, 87 élèves sur scène. C'était un 
projet fédérateur, d'équipe et d'école.

Nous avons eu les soutiens de 
- Ana-Soaz Bervet pour la mise en 

scène (interventions financées par 
l'association des parents d'élèves de 
l'école)

- la mairie de Pabu qui a financé les 
transports à Saint-Agathon

- la mairie de Saint-Agathon qui a mis 
la salle de la Grande Ourse à notre 
disposition.

     
■  Isabelle MICHAT,
Directrice de l’école

Skol ar Yezhoù 

Projet théâtre en langue bretonne 
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ECOLE
du Croissant

La vie scolaire

Les enfants ont préalablement étudié 
les familles d’aliments en classe et 
ont sélectionné un aliment de chaque 
famille pour composer un petit 
déjeuner équilibré. Nous remercions les 

parents qui ont donné gracieusement 
les ingrédients, le personnel de la 
cantine qui nous a fourni le matériel du 
petit déjeuner ainsi que Mme Karoumi 
et M. Salliou pour leur présence.

■ Monsieur Michel POSTIC,
Enseignant

Les élèves de la classe de GS/CPA de M Postic et CPB/CE2 de Mme Le Chevere ont partagé un petit déjeuner 
équilibré jeudi 25 mai à l’école du Croissant de Pabu.
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Avec Christelle Louis elles formaient 
un binôme qui assurait la continuité 
de service en cas d'absence. Elle 
attachait beaucoup d'importance à 
savoir susciter l'émerveillement des 
enfants de nos deux écoles, lorsqu'ils 
se rendaient à la bibliothèque et à 
organiser au mieux les plannings avec 
les enseignants.

Hélène a été recrutée à la médiathèque 
par Loïc Frémont, alors adjoint, le 15 
mai 2018, en remplacement d'Emilie 
Coz titulaire du poste qui partait en 
congé maternité. Emilie, suite à la 
naissance, a fait le choix de faire valoir 
ses droits à un congé parental, ce qui 
a permis à Hélène de rester en poste 
jusqu'au 13 Janvier 2023, de s'investir 
sur la durée et de développer bon 
nombre de services et d'activités tels 
que :

• L'accès à la bibliothèque des Côtes-
d'Armor

• Création du comité de lecture
• Atelier « tricoter »
• Initiation à la couture
• Puzzle participatif avec les enfants
• Lecture dans le jardin de la 

médiathèque
• Café littéraire
• Spectacle pour les enfants
• Organisation de concerts, fête de 

la musique 2021 et Malo chante 
Brassens en décembre 2021

• Séances de dédicaces avec des 
auteurs dont le Pabuais, Jean Yves 
Séradin, par exemple

• Spectacle de marionnettes pour le 
Téléthon

• L'accès en libre-service aux 
ordinateurs

Après l'intervention d'une dizaine 
de personnes dont Pierre Salliou, 
maire, de Loïc Frémont et d'Hélène 
en particulier, ce fut l'heure de la 
remise des cadeaux. L'ensemble des 
personnes présentes ont ensuite pris 
part au pot.

Souhaitons à Hélène de poursuivre sa 
vie professionnelle avec de nouveaux 
projets stimulants et riches en 
rencontres. Souhaitons aussi à Emilie 
de retrouver au plus vite ses marques 
après ses 4 années et demie consacrées 
à sa famille.

■ La rédaction

Du côté de la médiathèque

DÉPART D'HÉLÈNE ROUVILLÉ
de la médiathèque

Vendredi 20 janvier, un pot de départ était organisé à la médiathèque pour le départ d'Hélène Rouvillé. 
Etaient invités les élus, les adhérents, les écoles, les collègues de travail. Il y avait la foule des grands 
jours qui traduit, ô combien, elle a conquis le cœur de ses adhérents, des personnes présentes, par sa 

bienveillance, la qualité de l'accueil et les conseils de lecture très souvent individualisés. 
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Du côté de la médiathèque

SALON Estival

Ça s’est passé à la médiathèque…
Du 10 au 29 mars, l’exposition « Les 
mots de la gourmandise » nous a 
permis de redécouvrir les subtilités 
de la langue française au travers 
d’expressions courantes autour de 
la nourriture, en partenariat avec la 

Bibliothèque des 
Côtes d'Armor. Une 
sélection d’ouvrages 
était également 
à disposition des 
lecteurs.  
Un rendez-vous qui 
a beaucoup plu aux 
élèves des écoles de 
Pabu, ainsi qu’aux 
adhérents de la 
médiathèque. Des 
albums avec pour 
sujet l’alimentation 

et la gourmandise ont également été 
contés pour les accueils des classes. 

À présent, les expressions comme 
« être soupe au lait  », « faire bouillir 
la marmite » ou encore « je ne 
mange pas de ce pain-là » n’ont 
plus de secrets pour personne ! Une 
sélection d’ouvrages était également à 
disposition des lecteurs.

Trois concours ont eu lieu pour faire 
gagner à nos abonnés un panier 
gourmand dont il fallait estimer le 
poids, et des livres de cuisine pour les 
petits chefs qui devaient répondre à 
un questionnaire sur l’exposition ! Le 
panier pesait 2,736 kgs ! 

Voici les gagnants :
Catégorie des 7-8 ans :
Noam Le Méhauté, 7 ans
Catégorie des 9-12 ans :
Abigail Laurito, 9 ans
Catégorie adulte : Mme Céline Floc’h

Bravo et merci à tous les participants !

PENSEZ-Y !
LA CULTURE, ÇA S’EMPRUNTE ! VOUS 
TROUVEREZ FORCÉMENT VOTRE 
BONHEUR À LA MÉDIATHÈQUE :

• Plus de 13000 livres en accès libre 
et empruntables (romans, revues, 
documentaires, BD, livres jeunesse…). 

• Un choix de CD et DVD pour enfants et 
adultes, souvent renouvelé.

• Des postes informatiques mis à 
disposition des lecteurs pour la 
consultation internet et le travail 
bureautique et une connexion Wi-Fi.

• Un large choix de livres en gros 
caractères et des livres lus (CD) pour 
les personnes ayant des problèmes de 
vue.

• Un accès aux nombreuses ressources 
numériques de la Bibliothèque des 
Côtes d’Armor 

• Vous recherchez un livre, un DVD 
ou un CD que nous ne possédons 
pas ? nous pouvons vous le faire 
parvenir par le biais de la Bibliothèque 
départementale des Côtes d’Armor. 
Demandez-nous !

« RACONTINES »
Mardi 23 mai, Gaëlle Martin-Le Breton, animatrice enfance à Guingamp Paimpol 
Agglomération a installé un atelier « Racontines » à la médiathèque. Des petits de 
moins de 3 ans sont venus avec leur maman ou leur nounou, découvrir, feuilleter et 
écouter les histoires racontées tour à tour par les adultes. 

PROCHAINEMENT…

Le 24 juin prochain, le Plouhatin Claude 
Bénech, auteur de « L’incroyable 
histoire du Réseau Shelburn », animera 
une causerie sur l'histoire de ce réseau 
d'évasion en 1943-1944. Ce réseau était 
chargé de rapatrier les aviateurs alliés 
abattus au-dessus de la France et au-
delà, et leur permettre de reprendre le 
combat. La résistance locale se chargeait 
de les convoyer et de les héberger. Une 
corvette anglaise les prenait en charge à 
la plage Bonaparte à Plouha. C’est donc 
une histoire locale qui constituait la 
phase ultime de l'opération.

Conférence « Réseau 
Shelburn, l’ombre de 
Londres », Samedi 
24 juin 2023 à 15h. 
Salle polyvalente de 
Pabu, entrée libre.

Rendez-vous le 
mercredi 12 juillet 
pour une balade 
contée sur le chemin de randonnée des 
lavoirs en compagnie de Fanie Knoerlé 
et son musicien, de la Compagnie « Les 
Embobineuses ». Au fil de la randonnée, 
Ils ne manqueront pas d’enchanter 
les cœurs par le biais d'histoires, de 
musique et d'humour.
Fanie, alias « Dame nature » animera 
à l’issue de la randonnée contée, un 

atelier « musique 
verte » de fabrication 
d’instruments avec 
les outils de la nature, 
pour toute la famille à 
partir de 3 ans.
 

Plus de détails 
très bientôt à la 
médiathèque et 

par mail, ainsi que 
sur Instagram ! 

Suivez-nous !           

Si vous avez des idées d’animations, ou 
si vous-même aimeriez faire découvrir 

votre passion, profession, et/ou animer un 
atelier créatif à la médiathèque ? n’hésitez 
pas à nous en faire part ! Nous étudierons 

votre proposition. 

■ Emilie Coz,
Responsable de la médiathèque

Nous vous invitons au salon estival ! Dès que le temps le permet, nous déplions les chaises 
longues dans le petit écrin de verdure derrière la médiathèque. La musique relaxante de 
l’eau du moulin rend l’atmosphère parfaite pour venir se détendre et feuilleter un livre, 

boire un petit café, lire le journal ou juste, ne rien faire !
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FNACA
Comité local de PABU

Cérémonie du 19 mars :

Dimanche 19 mars,  journée nationale 
du souvenir et du recueillement à 
la mémoire des victimes civiles et 
militaires de la guerre en Algérie et 
des combats en Tunisie et au Maroc ; 
une célébration a été organisée  à 
l’église Saint-Tugdual à Pabu par 
Gilbert Philippe et les membres du 
relais paroissial. 

Après la célébration et suivant un 
protocole, le nouveau drapeau du 
comité local de la FNACA de PABU a 
été remis par le maire au président 
Joseph Le Gall qui l’a ensuite confié à 
Louis Le Flour, le porte-drapeau de la 
section locale qui en aura désormais 
la garde et est chargé de représenter 
le comité et la commune lors des 
cérémonies patriotiques.

La cérémonie  commémorative du 
souvenir du 61ème anniversaire du 
Cessez-le-feu en Algérie au monument 
aux morts s’est déroulée en présence 
d’une centaine de personnes 
notamment des élus municipaux et 
des membres du conseil municipal des 
jeunes. 

Le maire, Pierre Salliou, a remis à cette 
occasion la médaille de reconnaissance 
de la nation à Jean Kerhervé.

Remerciements à Monsieur le maire 
Pierre Salliou, Bernard Henry adjoint 

aux associations, et aux élus Pabuais 
ainsi qu’au Conseil départemental et 
Conseil général pour les subventions 
attribuées à l’occasion de l’achat du 
nouveau drapeau.
 

■ Joseph Le GALL,
Président de la F.N.A.C.A.

Assemblée générale

Le décoré Jean KERHERVÉ

Présentation du nouveau drapeau
par les jeunes élus

Remise de drapeau à Louis LE FLOUR

Assemblée générale :

Elle s’est déroulée le samedi 28  janvier en présence de Pierre Salliou, maire, 
de Bernard Henry adjoint aux associations et Guillaume Louis, conseiller 
départemental. Une minute de silence a été observée à la mémoire de 6 
adhérents décédés en 2022. Le comité compte 76 adhérents, dont 24 veuves. 
Depuis 1996 nous déplorons le décès de 45 anciens combattants. Le bilan 
financier et les activités de l’année ont été approuvés. Cette réunion s’est 
terminée par le verre de l’amitié suivi d’un repas qui a réuni 81 personnes dans 
une très bonne ambiance.
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Le 5 janvier : nous avons repris notre 
rendez-vous du jeudi avec le partage de 
la galette des Rois.
81 personnes ont participé à ce bon 
moment de convivialité.

Le 19 janvier : assemblée générale. Le 
club compte à ce jour 139 adhérents.

Lundi 6 février : concours de belote 
ouvert à tous. Participation de 132 
joueurs

Samedi 18 février : escapade à Holidays 
on Ice à Rennes. Participation de 27 
personnes. Très beau spectacle.

Vendredi 10 mars : sortie Jarret de 
printemps à Roscoff avec une visite 
commentée d’Algoplus. 49 personnes 
ont apprécié cette agréable journée 
dans une ambiance extraordinaire.

Jeudi 13 avril : nous avons reçu 14 élèves 
du Restmeur qui ont participé à nos 
activités de l’après-midi et pris part au 
goûter avec nous. Très bonne ambiance 
intergénérationnelle.

Jeudi 27 avril : nous avons honoré nos 
octogénaires qui étaient au nombre de 
2 cette année :
Marie Josèphe le Vézouët, et Jean Paul 
Bonbonny. 

Les nouveaux nonagénaires sont : 
François Guillou, Guy Laurence, et 
Gérard Le Gallou. 110 adhérents ont 
passé un agréable moment festif et 
convivial.

Le conseil d’administration et moi-même 
vous souhaitons de passer un agréable 
été.

■ Chantal POULOUIN
Présidente de l’association

LE CLUB des Ajoncs d’Or
Chers adhérents et amis

Le Jarret de printemps 

Visite d’Algoplus à Roscoff 

Repas

PABU • Juillet 2023 • n°67

p.25



La Vie Culturelle et Associative

Tout au long de l’année, les élèves 
(enfants et adolescents) de l’atelier 
d’arts plastiques ont produit 
différents travaux.
Ils ont eu l’occasion, guidés par leur 
enseignante Sophie Jouan-Goïc, de 
découvrir diverses techniques et ont 
pu, entre autres, utiliser la gouache, 
l’acrylique, le pastel, l’encre… et 
réaliser des collages ainsi que des 
pliages à travers les origamis. 

L’an passé, une demande de 
subvention avait été formulée auprès 
de la Direction Régionale Académique 
à la Jeunesse, à l’Engagement et aux 
Sports (DRAJES).
L’amicale laïque a ainsi obtenu une 
subvention d’un montant de 1000 €, 
allouée à l’achat de matériel et de 
nombreux cadres qui ont permis la 
réalisation d’une exposition de leurs 
productions. 

Cette exposition qui a eu lieu du 
vendredi 12 mai au samedi 20 mai 

2023, a permis de valoriser leurs 
travaux et de faire découvrir au public 
les diverses techniques abordées en 
cours.
Les jeunes étaient ravis de découvrir 
leurs réalisations  ainsi mises en 
valeur dans le hall d’exposition de la 
mairie. 

Actuellement, la section arts 
plastiques de l’Amicale laïque 
propose deux ateliers adultes et un 
atelier jeunes.
L’objectif est d’en ouvrir un second, 
afin de créer deux groupes d’âges 
distincts.
Le matériel utilisé par les enfants est 
fourni et compris dans la cotisation 
annuelle.
Par ailleurs, un cours adulte pourrait 
ouvrir en soirée pour permettre aux 
personnes qui ne sont pas disponibles 
en journée d’avoir accès à cette 
activité (sous réserve d’un nombre 
suffisant d’inscrits et dans la limite 
des places disponibles).

Un aperçu des productions des 
différents ateliers est visible sur la 
page Facebook de la section.

AMICALE
laïque

Exposition des travaux des enfants et adolescents de l’atelier d’arts plastiques

Cours avec Sophie

PABU • Juillet 2023 • n°67

p.26



Pour toute information ou pour une demande de préinscription 
pour l’année 2023-2024, vous pouvez contacter Stéphanie Le 
Vincent (responsable de la section) au 06.85.34.69.50 ou via 
la messagerie de la page Facebook « Arts Plastiques – Amicale 
Laïque de Pabu »

Une partie des travaux réalisés par les élèves 

Inauguration de l’exposition le 12 mai dernier

La Vie Culturelle et Associative

Rappel :

Comme chaque année l’amicale sera présente au forum des 
associations prévu début septembre au parc de Kergoz. 

Vous pouvez consulter notre site

www.amicalelaïquedepabu.fr
il est régulièrement mis à jour. 

■ Maryse Irand, Secrétaire
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Assemblée générale
L’assemblée générale de l’association 
a eu lieu samedi 18 mars ; après le 
rapport moral du président et le rapport 
financier de la trésorière, le bureau a été 
reconduit à l’unanimité. Loïc Frémont, 
président ; Michel Postic, vice-président ; 
Jean-Pierre Colivet, secrétaire ; Marie-Jo 
Cocguen, trésorière.
 
Le président a rappelé que l’Association 
des Amis du Patrimoine de Guingamp a 
fait don de 5 000 € à notre association 
pour nous aider dans la restauration. 
Il a proposé d’affecter cette somme 
à l’aménagement intérieur du futur 
musée.

Quelques poteries ont été acquises par 
l’association, et un couple de Pabuais a 
fait don de quatre poteries fabriquées 
à Pabu. Qu’ils en soient vivement 
remerciés !

Démarrage du chantier
Les travaux de restauration ont débuté 
le 29 mars avec une première tranche de 
maçonnerie : démolition de l’appentis, 
élimination des anciens joints extérieurs 
et des enduits intérieurs, reprises de 
maçonnerie, création d’une fenêtre et 
d’une lucarne. Cette première phase 
a permis de découvrir les restes des 
anciens joints derrière l’appentis, 
l’emplacement de deux lits clos (de 
part et d’autre de la cheminée) et les 
orifices des corbeaux de la cheminée. 
Un manteau de cheminée a été recréé 
en chêne ; la hotte de la cheminée sera 
réalisée en petites pierres, et le foyer 
sera constitué d’un dallage avec deux 
murets de pierre. 

Les désamianteurs sont intervenus sur 
la partie nord-ouest de la toiture, puis le 
charpentier a pris le relais pour poser les 
chevrons nécessaires à la couverture en 
chaume. Les chaumiers sont arrivés sur 

site depuis le 18 avril et ont terminé à 
la fin du même mois. A noter que nous 
avons opté pour un faîtage végétalisé qui 
est constitué d’un mélange d’argile et de 
terre, planté d’iris et de joubarbe. Les 
travaux se sont poursuvis en mai et juin 
avec la pose des menuiseries, les réseaux 
électriques, le sol en terre battue, les 
enduits intérieurs en chaux/chanvre.

Convention avec la Fondation du 
Patrimoine
Une convention avec la Fondation du 
Patrimoine a été signée le 3 mai par le 
maire, le président de l’association et 
Bernard Bélorgey, délégué territorial, 
afin de lancer une opération d’appel 
au mécénat populaire, ouvrant droit à 
une réduction d’impôt. Cette collecte 
permet de contribuer au financement de 
la création du musée.
Les bulletins de dons sont disponibles à 
l’accueil de la mairie et à la médiathèque. 
Vous pouvez également faire un don 

directement par internet :
www.fondation-patrimoine.org/87555 
ou en scannant le QR Code ci-joint avec 
votre smartphone.
Le certificat fiscal vous est 
adressé immédiatement 
par messagerie.

L’association recherche 
toujours des bénévoles 
souhaitant s’investir dans la sauvegarde 
du patrimoine et le projet de futur 
musée des arts et traditions populaires, 
en vue d’assurer des permanences 
pour l’ouverture aux visiteurs, et 
l’encadrement d’animations qui seront 
faites autour de la poterie.
Contact : amisdespotiers@gmail.com 
(06 72 73 50 14) ou Mairie de Pabu (02 
96 40 68 90).

La Vie Culturelle et Associative

LES AMIS DES POTIERS
de Pabu

Les membres présents lors de l'assemblée

Quelques membres de l’association ont visité le chantier le 22 avril

Signature de la convention 

■ Le président,
Loïc FREMONT
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Rando Pabu Week-end à Erdeven les 13 
et 14 mai.
Samedi 13 mai, soixante-trois adhérents 
de Rando Pabu se sont retrouvés 
pour un Week-end à Erdeven dans le 
Morbihan.
Le matin notre premier arrêt s’est 
effectué par une visite du Parc de loisirs 
Aquarev en Loudéac. Ecrin naturel de la 
ville, ce parc est un lieu pour les familles 
et les sportifs.

L’après-midi, une première randonnée 
sur petites routes et grands chemins 
du circuit des sentiers des villages 
d'Erdeven, dans la campagne maritime, 
nous a permis de découvrir un 
patrimoine de chapelles, de sources et 
de mégalithes.

Après cette belle journée ensoleillée, 
nous avons pris nos quartiers au centre 
de vacances de Kéravel.

Dimanche matin en partance du centre 
d’accueil, nous avons emprunté les 
sentiers aménagés des dunes protégées 
et conservées à l'état sauvage, et longé 
au nord de la Baie de Penthièvre, la très 
longue et magnifique plage de sable 
fin de Kerhillio qui nous offre une vue 
imprenable sur l’océan Atlantique.
L’après-midi s’est poursuivie par un 
arrêt à la Ria d’Etel pour accéder à la 
célèbre barre d’Etel et terminer notre 
séjour par la visite de Saint Cado.

Ce week-end amical et enthousiaste a 
permis aux membres de Rando Pabu 
de maintenir cet esprit convivial qui 
renforce les liens. Et rendez-vous à 
l’année prochaine pour de nouvelles 
aventures.

Pour clore la saison 2022/2023 
Yolande, Christine et Gaïdic organisent 
une journée pique-nique à l’Ile Grande 
le dimanche 18 juin
Jacqueline, Jean-Paul et Guy organisent 
une journée pique-nique au Yaudet le 
mardi 27 juin.

Nos Randonnées estivales
Comme les saisons passées, nous 
poursuivons nos randonnées estivales 
tous les mardis de cet été. Rendez-vous 
sur la place du Bourg de Pabu à 13h45.
 
Le coup d’envoi de la 8ème saison 
2023/2024 se fera le mardi 19 
septembre à Mur de Bretagne

Maurice, Didier et Michel organisent 
cette journée au Lac de Guerlédan à 
Mur de Bretagne :
Programme :
• Le matin rando à partir de l'Abbaye de 

Bon Repos (8 km environ)

• Le midi : repas au restaurant 
"L'Embarcadère"  sur le site Beau 
Rivage à Caurel.

 
• L'après-midi : Croisière commentée 

sur le" Bateau Duc de Bretagne" 
autour du lac de Guerlédan (durée 
environ 1h 30)

■ Le Président : D. CHAUSSEC
Photos : Yves MORICE

RANDO
Pabu

Week-end à Erdeven dans le Morbihan

Week-end à Erdeven dans le Morbihan
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Agir dans un esprit constructif

Callac, Saint-Brevin-les-Pins, Plouër-sur-Rance, Plougrescant, … 
Depuis plusieurs mois, de nombreux élus sont victimes 
d’actes d’intimidation voire d’agressions particulièrement 
inacceptables. Nous condamnons ces agissements et exprimons 
notre solidarité à leur égard.
A l’échelle municipale, le vote du budget primitif est l’une 
des actualités marquantes de ces derniers mois. Le conseil 
municipal du 28 mars dernier nous a ainsi donné l’occasion 
d’aborder deux sujets.
Le premier, concernant le soutien aux associations caritatives 
du pays de Guingamp. Un projet prévoyant l’installation de 
quatre associations caritatives en lieu et place de l’ancien 
magasin Point- Vert n’a malheureusement pu être concrétisé 
à ce jour, faute d’un accord sur son financement par les 
communes de l’ancienne communauté de communes. Nous 
aurions souhaité que le budget fasse apparaître un soutien de 
la part de notre commune afin d’envoyer un signal positif. Nous 
regrettons que cela n’ait pas été le cas, car une forte attente 
est exprimée depuis plusieurs années par ces associations qui 
souhaitent pouvoir accueillir dignement leurs bénéficiaires.
Le second, concernant un soutien à des mesures volontaristes 
contre les déserts médicaux. Au regard des difficultés que nous 
rencontrons quotidiennement pour accéder aux soins, notre 
groupe a proposé le vote d’une motion afin de soutenir une 
proposition de loi transpartisane visant à réguler l’installation 
des médecins dans les territoires pour mieux les répartir. Cela 
devient une impérieuse nécessité.
La démographie médicale est un sujet qui résonne 
particulièrement en ce moment, alors que l’Agence Régionale 
de Santé a annoncé la suspension des accouchements à la 
maternité de Guingamp le 13 avril dernier. Au-delà de notre 
vive inquiétude et de notre dépit, cette décision nous interroge 
quant à la stratégie poursuivie car elle est le résultat de 
plusieurs mois voire plusieurs années d’incertitudes entourant 
l’avenir de la maternité. Nous espérons qu’une solution sera 
rapidement trouvée afin de garantir une reprise pérenne des 
activités.
Nous souhaitons exprimer notre satisfaction après le vote, le 
15 mai dernier, d’une proposition de la minorité : la mise en 
place de la cantine à 1 €. Depuis 9 ans, bien qu’essuyant un 
refus systématique de la majorité, notre groupe n’a cessé de 
proposer la mise en place de tarifs selon le quotient familial. 
Nous nous réjouissons donc d’avoir (enfin !) été écoutés. Afin 
de bénéficier de ce dispositif, il est impératif de communiquer 
à la mairie son quotient familial.
Nous vous souhaitons un bel été.

Le groupe « Energies citoyennes pour Pabu » 
Guillaume LOUIS - Christine BECHET - Pierrick GALARDON - Claude 

RONGIER 

Contact : 
Mail : minorite.pabu@gmail.com 

Site internet : www.énergies-citoyennes-pabu.fr 
Facebook : Energies citoyennes pour Pabu 

EXPRESSION
de la minorité

CALENDRIER
des manifestations

Juillet
01 • FNACA - Sortie d'une journée : Océanopolis à Brest.
12 • Une balade contée  organisée par la médiathèque suivi 
d'un atelier « musique verte » de fabrication d’instruments 
avec les outils de la nature.

Août
01 • Course Kreiz Breizh Elite
27  • Les Ajoncs d’Or - Bal avec la Belle danse.
Dates à définir • Promenades autour du patrimoine Pabuais

Septembre 
2 • Forum des associations
7 • Les Ajoncs d’Or – Reprise des activités du Club
11 au 17 • Les Ajoncs d’Or – Voyage en Auvergne.
16 et 17 • Journée du patrimoine
24 • Les Ajoncs d’Or - Bal avec Les copains d’abord.

PROGRAMME

Challenge de la Dérobée, Cercles celtiques Excellañs,
Journée cercles celtiques du 22, Bagadou, Pipe band,

Fest-Noz, Gouren, Jeux Bretons, Animations,
Défilés, Initiations ... 

GUI NGA M P

Goueliou Sant-Loup Gwengamp

Championnat national de danse bretonne
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Infos pratiques

POURQUOI MANGE-T-ON 
des galettes en Bretagne ? 

Avec un œuf, du jambon, du fromage et surtout la fameuse saucisse, la galette de sarrasin - on dit aussi de blé noir -est le 
plat typique de la Bretagne. Comment est-elle arrivée ici ? Vrai ou faux : on te dit tout ! 

La galette date de la préhistoire
VRAI > Eh oui, on mange des galettes 
depuis la préhistoire, soit 7 000 ans 
avant Jésus-Christ. À cette époque, 
c'était une galette épaisse, faite avec 
de l'eau et plusieurs céréales écrasées, 
on la cuisait sur une pierre plate, bien 
chaude. 

La galette bretonne vient d'Asie
VRAI > L'histoire de la galette bretonne 
est liée à l'histoire du sarrasin. 
Originaire de Chine, cette plante a été 
rapportée en France à l'époque des 
croisades, au XIIIe siècle.

Anne de Bretagne a rendu la 
galette populaire
VRAI > C'est grâce à la reine Anne de 
Bretagne, au début des années 1 400, 
que la galette est devenue populaire 
dans notre région. Comme le sarrasin 
poussait très bien et nourrissait 
beaucoup, elle a décidé de le cultiver 
dans tout son duché. C'est le début de 
la galette bretonne !

La galette est uniquement 
bretonne
FAUX > On en trouve en effet partout ! 
On en mange aussi en Normandie, 
dans le centre de la France (Auvergne 
et Limousin), au pied des Pyrénées... Et 
aussi ailleurs dans le monde, comme 
en Russie et dans les pays d'Europe de 
l'Est.

LE SAIS-TU ?

Au fait, qu’est-ce que le 
sarrasin ? 
Le sarrasin est une plante cultivée pour 
ses graines avec lesquelles on fait de la 
farine. Elle a de petites fleurs, blanches 
ou roses. 

Le sarrasin est aussi appelé blé noir... 
Mais il n'a rien à voir avec le blé! Il n'est 
pas de la même famille, ce n'est pas 
une graminée.

Le sarrasin est un aliment très sain, 
riche en protéines. 

C'EST FACILE :
À TOI DE METTRE LA MAIN À LA PATE!

Pour environ 10 galettes :
500 g de farine de blé noir
1 litre d'eau
1 cuillère à café de sel

1. Mets de la farine de sarrasin dans un 
saladier, ajoute de l'eau et un peu de 
sel, remue bien… Et c'est tout! 

2. Tu peux utiliser un fouet pour enlever 
les grumeaux. 

3. La pâte doit reposer au moins une 
heure. 

4. Si la farine est un peu retombée au 
fond de l'eau, il suffit simplement de 
remélanger. 

5. La pâte doit être bien lisse : tu peux 
ajouter un peu d'eau si elle est trop 
épaisse. 

6. Pour cuire, mets du beurre dans 
toute la poêle et étale bien la pâte. 

7. Une fois que les bords commencent 
à se décoller tu peux retourner la 
galette.

8. 1 ou 2 minutes de chaque côté, et 
c'est prêt !

■  La Rédaction
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Imaginez. . .

NOUS CRÉONS

VOS ESPACES
D’EXPRESSION

IMPRESSION tous supports
et tous formats

CRÉATION graphique

ÉTIQUETTES
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